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Осеннюю сессию в 
народном собрании 

Карачаево-Черкесии от-
крыло 15-е пленарное 
заседание VI созыва под 
председательством спи-
кера Парламента Алек-
сандра Иванова. В работе 
сессии принял участие 
Глава КЧР Рашид Темре-
зов. 

Парламентарии рассмо-
трели более 20 вопросов. 

Приняты изменения в 
Конституцию КЧР. Проект 
Конституционного зако-
на Карачаево-Черкесской 
Республики «О внесении 
изменений в Конституцию 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики» разработан в 
целях приведения Консти-
туции КЧР в соответствие с 
изменениями, внесенными 
в Конституцию Российской 
Федерации Законом Рос-
сийской Федерации от 14 
марта 2020 г. № 1-ФКЗ «О 
совершенствовании регули-
рования отдельных вопросов 
организации и функциони-
рования публичной власти». 

В статью 60, которая ре-
гулирует вопросы совмест-
ного ведения Российской 
Федерации и Карачаево-
Черкесской Республики, 
вводятся следующие во-
просы: природопользова-
ние, сельское хозяйство, 
охрана окружающей среды 
и обеспечение экологиче-
ской безопасности, особо 
охраняемые природные 
территории, охрана памят-
ников истории и культуры; 
общие вопросы воспитания, 
образования, науки, культу-
ры, физической культуры и 
спорта, молодежной поли-
тики; координация вопро-
сов здравоохранения, в том 
числе обеспечение оказания 
доступной и качественной 
медицинской помощи, со-
хранение и укрепление 
общественного здоровья, 
создание условий для веде-
ния здорового образа жиз-
ни, формирования культуры 
ответственного отношения 
граждан к своему здоровью; 
социальная защита, включая 
социальное обеспечение; 
защита семьи, материнства, 
отцовства и детства; защита 
института брака как союза 
мужчины и женщины; созда-
ние условий для достойного 
воспитания детей в семье, 
а также для осуществления 
совершеннолетними детьми 
обязанности заботиться о 
родителях. 

Дополнены требования 
к кандидатуре высшего 
должностного лица субъекта 
Российской Федерации. 

К старой редакции «Гла-
вой Карачаево-Черкесской 
Республики может быть 
гражданин Российской Фе-

дерации, достигший 30 лет, 
постоянно проживающий 
в Российской Федерации, 
не имеющий гражданства 
иностранного государства 
либо вида на жительство или 
иного документа, подтверж-
дающего право на постоян-
ное проживание гражданина 
Российской Федерации на 

территории иностранного 
государства» внесено до-
полнение «Главе Карачаево-
Черкесской Республики в 
порядке, установленном фе-
деральным законом, запре-
щается открывать и иметь 
счета (вклады), хранить на-
личные денежные средства 
и ценности в иностранных 
банках, расположенных за 
пределами территории Рос-
сийской Федерации». 

Для обеспечения боль-
шей прозрачности работы 
силовых ведомств, право-
охранительных органов, 
независимости органов 
прокуратуры в субъектах 
Российской Федерации 
вносятся изменения в раз-
дел о прокуратуре, согласно 
которым прокуроры субъек-
тов Российской Федерации 
назначаются Президентом 
Российской Федерации по-
сле консультаций с Советом 
Федерации без согласова-
ния с субъектами РФ. 

Раздел о местном са-
моуправлении также при-
веден в соответствие с 
изменениями, внесенными 
в Конституцию Российской 
Федерации. 

Установлен прожиточ-
ный минимум пенсионера 
в Карачаево-Черкесской 
Республике на 2021 год. Его 
размер составил 8846 руб. – 
средний уровень по СКФО. 

Также парламентарии 
единогласно проголосовали 

за поправки к проекту Феде-
рального закона № 973264-7 
«О внесении изменений в 
Трудовой кодекс Российской 
Федерации в части регули-
рования дистанционной и 
удаленной работы».                                                              

Депутаты Карачаево-
Черкесии предлагают до-
полнить закон новой ста-

тьей, говорящей о том, что 
дистанционная (удаленная) 
работа является приори-
тетной при заключении тру-
дового договора с лицом, 
имеющим статус инвалида. 
Работодатель обязан заклю-
чить с инвалидом договор о 
дистанционной (удаленной) 
работе или перевести на 
дистанционную (удаленную) 
работу на основании со-
ответствующего заявления 
лица, имеющего статус ин-
валида, в случае, если круг 
обязанностей работника, 
оговоренный при трудоу-
стройстве, позволяет осу-
ществлять данную работу в 
таком формате и имеется 
техническая возможность 
организовать дистанцион-
ную (удаленную) работу и 
соответствующее рабочее 
место на дому. 

Далее был заслушан 
и принят к сведению от-
чет Правительства КЧР об 
итогах исполнения респу-
бликанского бюджета за 
6 месяцев 2020 года. Его 
представил вице-премьер 
– министр финансов КЧР 
Мурат Суюнчев. 

П о д д е р ж а л и  д е п у -
таты и инициативу Гла-
вы Карачаево-Черкесии 
об учреждении новой го-
сударственной награды 
КЧР – «Юный спасатель 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики». 

Кроме того, на сессии  

была заслушана информа-
ция первого заместителя 
председателя Правитель-
ства КЧР Руслана Тамбиева 
о текущей ситуации по рас-
пространению новой коро-
навирусной инфекции COVID 
–19 в Карачаево-Черкесской 
Республике.

Руслан Тамбиев побла-
годарил парламентариев 
от имени Правительства 
КЧР и жителей республики 
за большой вклад в дело 
борьбы с распространени-
ем коронавируса в период 
первой волны пандемии. «Ни 
один депутат не остался в 
стороне», - отметил он.

Отвечая на вопросы де-
путатов, Р. Тамбиев уточнил, 
что при выстраивании стра-
тегии борьбы с COVID-19 на 
сегодняшний день был учтен 
опыт работы предыдущих 
месяцев, выявлены узкие 
места в системе здравоох-
ранения, проведена работа 
над ошибками. Кроме того, 
в нынешних реалиях учиты-
вается не только рост за-
болевания коронавирусом, 
но и период сезонных за-
болеваний гриппом.

На вопрос о наличии 
койко-мест в медицинских 
организациях республики 
Р. Тамбиев ответил, что в 
первую волну пандемии в 
регионе было оборудовано 
940 койко-мест на базе 7 
медицинских организаций. 
После небольшого затишья 
уже примерно с 18 августа 
был отмечен рост заболева-
емости, и если на тот момент  
в госпиталях находилось 67 
больных, то на сегодня - 423 
заболевших.

- Городская больница 
уже работает практически 

на полную мощность. За-
тем мы открыли госпиталь 
на базе тубдиспансера на 
100 койко-мест. Работает 
госпиталь на 170 мест в 
Усть-Джегуте, - сообщил 
вице-премьер. - В настоя-
щее время идет подготовка 
к вводу дополнительного 
инфекционного госпиталя на 
базе Хабезской ЦРБ на 150 
коек. В резерве и полной го-
товности к работе находится 
госпиталь, развернутый на 
базе Карачаево-Черкесской 
республиканской клиниче-
ской больницы на 80 коек, 
плюс стоит в резерве го-
спиталь в северной части 
Черкесска на базе новой 
поликлиники.

По теме обеспеченности 
медикаментами зам. пред-
седателя Правительства КЧР 
сообщил, что в первую волну 
пандемии лекарственных 
средств и изделий меди-
цинского применения при-
обретено на сумму 99 870 
798,96 рубля, в том числе 
для лечения амбулаторных 
больных – на 16 млн.

Сейчас проблем с при-
обретением лекарственных 
средств нет, медицинские 
организации обеспечены не-
обходимыми препаратами и 
средствами индивидуальной 
защиты в соответствии с 
потребностью.

Об оснащении меди-
цинским оборудованием 
стационарных медицинских 
учреждений, отведенных под 
лечение больных COVID-19  
Р. Тамбиев сказал, что все 
вновь открываемые госпи-
тали имеют весь спектр не-
обходимого оборудования:

Окончание на 2-й стр.

Сессия

еСли сказать «пандемия», 
кто-то обязательно до-

бавит: «Коронавирусной 
инфекции». В сфере ин-
формационного освещения 
COVID-19 затмил все другие 
заболевания. Но та же ВиЧ-
инфекция – это тоже панде-
мия. и если коронавирусом 
заболели более 34 миллио-
нов человек, то диагноз ВиЧ 
с начала эпидемии постав-
лен более 100 миллионам 
человек по всему миру и 
около 38 миллионов из них 
сегодня носят статус ВиЧ-
положительного и получают 
соответствующее лечение.

На днях в Карачаево-
Черкесии завершился ре-
спубликанский этап Все-
российской акции «Тест 
на ВиЧ: экспедиция 2020». 
Акция проводится Мини-
стерством здравоохранения 
РФ при поддержке Горь-
ковского автомобильного 
завода и «Рекитт бенкизер 
хэлскэр» (бренда DUREX). 
Она направлена на инфор-
мирование граждан по теме 
вируса иммунодефицита 
человека и СПиДа, сниже-
ние дискриминации ВиЧ-
положительных граждан и 
мотивирование населения 
к тестированию на ВиЧ-
инфекцию. В рамках акции 

мобильный пункт тестиро-
вания проследует через 45 
регионов России, посетит 
216 населенных пунктов за 
6 месяцев в пути.

В Карачаево-Черкесии 
передвижной пункт акции 
«Тест на ВиЧ: экспедиция 
2020» работал неделю. По-
мимо самого тестирования 
опытные психологи экспе-
диции проводили индивиду-
альную работу с тестируе-
мыми до и после сдачи кро-
ви, а также организовывали 
массовые семинары для 
медработников. Экспедиция 
успела побывать в Учкекене, 
Зеленчукской, Карачаевске, 
Усть-Джегуте и завершилась 
в Черкесске, где на базе 
Карачаево-Черкесского 
медицинского колледжа со-
стоялось торжественное ме-
роприятие по подведению 
итогов республиканского 
этапа акции.

В мероприятии при-
н я л и  у ч а с т и е  гл а в н ы й 
специалист-эксперт Управ-
ления Роспотребнадзора 
по КЧР Елена Покровская, 
главный врач Карачаево-
Черкесской республикан-
ской инфекционной клини-
ческой больницы и Центра 
по профилактике и борьбе 

со СПиДом ирина Дысенко, 
главный врач республикан-
ского Центра медицинской 
профилактики Энвер Байчо-
ров, начальник отдела орга-
низации медицинской по-
мощи взрослому населению 
Министерства здравоохра-
нения КЧР Белла Батчаева, 
педагогический коллектив и 
учащиеся республиканского 
медицинского колледжа.

В своем выступлении 
ирина Дысенко отметила, 
что современный уровень 
медицины позволяет ВиЧ-

положительным жить полно-
ценной жизнью: работать, 
заниматься хобби, иметь 
семью и здоровых детей. 
Но важно вовремя узнать 
о болезни, потому что чем 
раньше начнется лечение, 
тем больше шансов сохра-
нить здоровье и жизнь.

Белла Батчаева сказала 
о том, что ВиЧ – давно не 
болезнь наркоманов, зара-
зиться может каждый, и 
нужно знать и понимать, как 
происходит заражение, что-
бы максимально обезопа-

сить себя. Особенно важно, 
что такие просветительские 
мероприятия проходят с 
участием будущих медиков. 
«Вы находитесь в группе 
риска, потому что в работе 
каждый день будете иметь 
дело с десятками пациентов 
и один из них может быть 
носителем ВиЧ-инфекции. 
Нужно соблюдать все меры 
предосторожности, чтобы 
обезопасить себя и своих 
близких», - обратилась она 
к студентам.

Все без исключения вы-
ступавшие говорили о важ-
ности и актуальности акции 
«Тест на ВиЧ: экспедиция 
2020» и благодарили орга-
низаторов за проделанную 
работу. Члены экспедиции, 
в свою очередь, отметили, 
что Карачаево-Черкесия 
порадовала их хорошей по-
годой и теплым приемом, и 
поблагодарили Министер-

ство здравоохранения КЧР 
за оказанное содействие в 
работе. Завершилась встре-
ча торжественной передачей 
флага Карачаево-Черкесии 
психологу-консультанту экс-
педиции Андрею Амирову.

Всего в рамках акции в 
Карачаево-Черкесии прош-
ли тест на ВиЧ-инфекцию 
более 250 человек. К сожа-
лению, есть положительные 
результаты…

Фатима ГАДЖАеВА.

Сотрудники МВД по КЧР, 
представители Обществен-
ного совета при МВД по 
КЧР и мэрии г. Черкесска 
провели ряд мероприятий, 
направленных на привле-
чение внимания широкой 
общественности к проблеме 
снижения происшествий с 
участием детей. Руководи-
тель ОС при МВД по КЧР 
Мария Атабиева посетила 
лицей № 15 г. Черкесска, 
где провела классный час 
с привлечением детского 
психолога.  инспекторы 
ГиБДД по г.  Черкесску 
совместно с представите-
лями ОС при МВД по КЧР 
провели практическое за-
нятие по ПДД с учащими-
ся коррекционной школы. 
Школьникам рассказали о 
необходимости соблюдения 
правил дорожного движе-
ния. Автоинспекторы акцен-
тировали внимание ребят 
на использовании светоо-
тражающих элементов на 
верхней одежде в темное 
время суток. Участники 
мероприятия получили в 
подарок светоотражающие 
браслеты и брелоки.

С 8 по 25 сентября на 
территории Карачаево-
Черкесии проходила ком-
п л е к с н а я  о п е р а т и в н о -
профилактическая опе-
рация с целью усиления 
работы по розыску и за-
держанию лиц, скрываю-
щихся от суда и следствия, 
выявлению незаконно хра-
нящегося оружия, установ-
лению местонахождения 
людей,  пропавших без 
вести. Мероприятия прово-
дились во взаимодействии 
с региональными подраз-
делениями ФСиН, ФССП 
и ФСБ. В ходе операции 
было проверено 404 живот-
новодческих объекта и 261 
человек, установлены лич-
ности 130 граждан, которые 
находились на территории 
ферм без документов, удо-
стоверяющих личность. Со-
трудниками МОМВД Рос-
сии «Хабезский» выявлен 
53-летний житель Став-
ропольского края, объ-
явленный ОМВД России 
по Предгорному району в 
федеральный розыск как 
без вести пропавший. Про-
ведены профилактические 
беседы с владельцами и 
работниками животновод-
ческих ферм, дактилоско-
пический анализ и изъятие 
ДНК-профиля. 

Генеральный директор 
«Россети Северный Кав-
каз» Виталий иванов в 
ходе рабочей поездки в 
Карачаево-Черкесию озна-
комился с тем, как про-
ходит установка «умных» 
счетчиков электроэнергии в 
Карачаевском районе. Ме-
роприятия проходят в рам-
ках программы снижения 
потерь, которая стартовала 
в регионе. Комплекс работ, 
помимо установки новых 
интеллектуальных приборов 
учета, также предусма-
тривает реконструкцию 
распределительных сетей 
0,4 кВ. В зоне ответствен-
ности филиала «Карачаево-
Черкесскэнерго» будет 
смонтировано около 11 
тысяч новых счетчиков. На 
первом этапе программы 
«умные» счётчики получат 
потребители Малокарача-
евского, Карачаевского и 
Прикубанского районов, 
где отмечается наиболее 
высокий уровень потерь 
электроэнергии.

В минувшую среду, 30 
сентября, отмечался Все-
российский день зубра. 
Зубр является одним из 
символов уникального бо-
гатства первозданной при-
роды Карачаево-Черкесии. 
В прошлом, сообщает Мин-
природы России, ареал зу-
бров охватывал всю Европу 
и лесной пояс центрального 
и западного Кавказа. Досто-
верно известно, что до на-
чала XX века зубры обитали 
у подножия г. Эльбрус, а так-
же в лесах Большой лабы. 
В 20-е годы прошлого века 
зубр на Кавказе исчез. Для 
восстановления популяции 
зубра - самого крупного 
наземного млекопитающего 
Европы - в 2012-2013 годах 
в Тебердинский заповедник 
было завезено 18 особей 
из Окского и Приокско-
Террасного заповедников. 
В настоящее время груп-
пировка зубра насчитывает 
здесь около 36 особей.

Завершился дистанционный этап Всероссийско-
го конкурса для школьников «Большая перемена». 

31 школьник из Карачаево-Черкесии вышел в 
полуфинал самого масштабного проекта прези-

дентской платформы «Россия - страна возможностей».
Ключевая цель конкурса – дать возможность каждому 

подростку раскрыть свои уникальные способности. Глав-
ным критерием отбора является не оценка успеваемости, 
а наличие навыков, которые пригодятся школьникам в 
современном мире.

Во время первого, дистанционного, этапа старше-
классники проходили тестирование, творческое задание 
и этап решения кейсов - практических задач, которые 
подготовили для них более 30 крупнейших российских 
компаний и вузов. Участники сами выбирали задания, 
которые им интересны. На очереди - защита кейсов на 
полуфиналах. Причем формат смогут выбрать сами ребята: 
это могут быть презентации, проектная работа или даже 
театральная постановка.

Заявки на участие в конкурсе «Большая перемена» по-
дали более миллиона старшеклассников - учеников 8-10 
классов. По итогам всех этих испытаний на региональные 
состязания вышли 6000 школьников.

В каждом федеральном округе пройдет по 2 полуфина-
ла: один - для учеников 8-9 классов; другой - для десяти-
классников. В Центральном федеральном округе их будет 
4 - по 2 для каждой возрастной категории участников.

Полуфиналы «Большой перемены» пройдут в очном фор-
мате с соблюдением всех санитарно-эпидемиологических 
требований на площадках региональных детских центров. 
Финал «Большой перемены» состоится в Москве в начале 
ноября.

Победители «Большой перемены» (300 учащихся 10-х 
классов) получат по 1 миллиону рублей на оплату обучения 
в вузе (средства также можно направить на проезд к месту 
учебы или, в случае поступления на бюджетное отделе-
ние, на ипотеку). Также победители смогут получить до 5 
баллов к портфолио достижений для поступления в вуз. 
Учащиеся 8-9 классов (300 победителей) смогут получить 
по 200 тысяч рублей на дополнительное образование и 
саморазвитие. Все финалисты (1200 человек) получат пу-
тевки в «Артек» - ведущий образовательный центр страны. 
20 лучших школ смогут получить финансовую поддержку 
(по 2 миллиона рублей), а педагоги, подготовившие фи-
налистов, смогут пройти образовательные программы в 
лучших центрах страны.

Конкурс «Большая перемена»

Председатель Правительства РФ Михаил Ми-
шустин подписал распоряжение о выделении 

более 7,3 млрд рублей из резервного фонда на 
развитие дорожной инфраструктуры в 2020 году 

в ряде российских регионах. 
Так, господдержку получат девять регионов РФ. Сре-

ди них Карачаево-Черкесия, которой направят 98,48 млн 
рублей.

Кроме Карачаево-Черкесии деньги будут выделены 
Башкортостану, Бурятии, Карелии, Вологодской, ива-
новской, ленинградской и Омской областям, а также 
Санкт-Петербургу.

Средства пойдут на ремонт и строительство городских 
и межмуниципальных дорог, мостовых переходов и желез-
нодорожных путепроводов. Контролировать эту работу  
поручено Росавтодору.

Развитие дорожной 
инфраструктуры

В ауле Псыж Абазинского района Карачаево-
Черкесии ведется строительство футбольного 

поля, расположенного на территории школы № 2. 
Размер спортивного объекта составляет порядка 

6 тыс. кв. метров.
В настоящее время подготовлено основание для уклад-

ки футбольного поля с искусственным покрытием. Работы 
планируется завершить до конца этого года.

Футбольное поле строится в рамках федеральной целе-
вой программы «Развитие физической культуры и спорта».

Отметим, что в Карачаево-Черкесии развитию физиче-
ской культуры и спорта, особенно в сельских населенных 
пунктах, уделяется большое внимание.

«Отрадно осознавать, что постепенно благодаря пла-
номерному развитию спортивной инфраструктуры и по-
пуляризации здорового образа жизни спорт становится 
нормой жизни для нашего населения, растет доля жителей 
КЧР, постоянно занимающихся физкультурой и спортом»,- 
писал ранее на своей официальной странице в Instagram 
Глава КЧР Рашид Темрезов.

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

Будет футбольное поле
Акция

ВыписыВайте газету

«День республики» 

ваш компас в море 
информации
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- К примеру, если 9 лет 
назад у нас в республике 
был 1 компьютерный томо-
граф, то сейчас их 10. Также 
готовы к работе 12 рентген-
аппаратов.

Всего проведено 15 413 
компьютерных томографий 
органов грудной клетки.

Министерством здра-
воохранения КЧР с начала 
пандемии было приобре-
тено медицинского обору-
дования на сумму 135 789 
292,62 рублей.

Также вице-премьер по-
благодарил всех спонсоров, 
в том числе депутатов, на-
правивших средства на при-
обретение оборудования, 
необходимого для лечения 
нового заболевания.

- Наши спонсоры закупи-
ли аппаратов ИВЛ на 10 млн 
руб, - сообщил он.

Также прозвучало, что 
для лабораторного диагно-
стирования новой корона-
вирусной инфекции в КЧР 
функционируют 2 ПЦР ла-
боратории: на базе Центра 
гигиены и эпидемиологии по 
КЧР и на базе республикан-
ской клинической больницы. 
Мощность лабораторий со-
ставляет 1400 исследований 
в сутки.

Руслан Тамбиев сооб-
щил, что республика зани-
мает первое место в СКФО 
и третье место в Российской 
Федерации по охвату на-
селения ПЦР диагностикой 
COVID–19!

- В период первой вол-
ны у нас были проблемы, 

людям приходилось ждать 
результатов исследований 
3-5 дней. Сейчас в тече-
ние 48 часов уже выдается 
результат. Но по указанию 
Главы КЧР стоит задача со-
кратить период ожидания до 
24 часов, - подчеркнул он.

Поэтому планируется 
уже в этом месяце ввести 
в эксплуатацию третью 
ПЦР лабораторию в респу-
бликанской инфекционной 
больнице, что позволит 
увеличить также число ис-
следований в сутки до 1550.

Кроме того, депутатов 
интересовала кадровая обе-
спеченность сферы здра-
воохранения. Последовал 
ответ, что, несмотря на не-
хватку некоторых узких спе-
циалистов, на сегодняшний 
день острых проблем с мед-
персоналом нет, на работу в 
госпитали привлечены 525 
сотрудников. Большое вни-
мание в промежуток между 
первой и второй волной 
было уделено обучению ме-
диков и подготовке к работе 
в условиях пандемии, чтобы 
минимизировать случаи 
заражения медперсонала 
коронавирусной инфекци-
ей. Также Минздравом КЧР 
создан резерв кадров.

Медицинские работни-
ки прошли краткосрочные 
курсы по дополнитель-
ным профессиональным 
программам по оказанию 
медицинской помощи при 
COVID–19.

Средствами индиви-
дуальной защиты медики 
также обеспечены, кроме 
того, сформирован двухне-

дельный запас СИЗов.
Средств индивидуальной 

защиты: перчаток, респи-
раторов, защитных комби-
незонов, бахилл, масок и 
т. д. было приобретено на 
сумму более 70 млн руб, 
это средства федерального, 
республиканского бюджетов 
и спонсорские средства.

Законодателей интере-
совала организация скорой 
медицинской помощи.

По данным, предостав-
ленным Минздравом КЧР, 
на сегодня она оказывается 
в 13 медицинских органи-
зациях: во всех районных 
больницах и поликлиниках 
и на Станции скорой по-
мощи в г. Черкесске. Всего 
организовано 50 врачебных 
и фельдшерских бригад ско-
рой помощи. В настоящее 
время этого количества до-
статочно для оказания ско-
рой медицинской помощи.

Р у с л а н  Та м б и е в  с о -
общил, что значительно 
укреплена материально-
техническая база скорой 
медицинской помощи: в 
республику поступило 15 
единиц санитарного авто-
транспорта.

Был задан также во-
прос о поощрении врачей 
и стимулирующих выплатах 
медицинским работникам. 
Вице-премьер ответил, что 
выплаты по Постановлению 
Правительства РФ № 415 
произведены за апрель-
август 2020 на сумму 138 
756,7 тыс. руб., по Поста-
новлению № 484 - на сумму 
268 559,4 тыс.рублей.

- Кроме того, Глава КЧР 

Рашид Темрезов подписал 
Указ о дополнительном 
поощрении медработников. 
По нему на сегодняшний 
день мы заплатили нашим 
медработникам уже 170 млн.
руб., - сообщил Р. Тамбиев.
Дополнительно прозвучал 
вопрос о вакцинировании.

Руслан Алиевич сооб-
щил, что первая партия 
вакцины в республику уже 
доставлена. Прежде всего 
пройдут вакцинацию ме-
дработники и граждане, 
входящие в группы риска.

Подводя итог,  вице-
премьер подчеркнул, что 
80% заболевших признали, 
что нарушали масочный ре-
жим и режим самоизоляции. 
Пользуясь возможностью, 
он призвал всех жителей 
республики к большей со-
знательности и ответствен-
ности перед близкими и 
родными.

Подводя итоги состояв-
шего разговора, Глава КЧР 
Рашид Темрезов поблагода-
рил депутатов Парламента 
республики за активную 
работу и помощь, оказан-
ную во время предыдущих 
месяцев борьбы с COVID 
–19, врачей и Минздрав ре-
спублики, которые с первых 
дней пандемии работают в 
режиме 24/7. Он также от-
ветил на вопросы, которые 
в первую очередь волнуют 
жителей субъекта.

На вопрос о закрытии 
школ:

- Что касается закрытия 
школ – будем исходить из 
эпидситуации, из тех четких 
правил, которые сегодня 

прописаны Минздравом 
РФ и Роспотребнадзором. 
Пока такой вопрос не сто-
ит, процент заболевших в 
школах очень маленький. 
Никаких долгосрочных или 
внеочередных каникул, дис-
танционного обучения пока 
не предусмотрено. Живое 
общение учителя с учени-
ком никакие самые совре-
менные информационные 
системы не заменят.

На вопрос депутата Ра-
сула Кубанова об обеспе-
чении противовирусными 
препаратами амбулаторных 
больных:

- Поручение Минздраву - 
для амбулаторных больных 
наладить выдачу первона-
чальных лекарств, реко-
мендованных Минздравом 
РФ. Чтобы это могли де-
лать сразу на месте врачи 
скорой помощи или врачи-
терапевты, чтобы больному 
не приходилось за ними 
никуда ходить или ждать. 
Нужно просчитать количе-
ство и иметь запас.

Также Рашид Темрезов 
поручил пересмотреть ло-
гистику работы скорой по-
мощи. Усиливать бригадами 
те районы, которые в этом 
больше всего нуждаются на 
данный конкретный момент, 
чтобы жителям республики 
не приходилось долго ждать 
и медики не были пере-
гружены.

«Пока мы четко не по-
нимаем, когда это все за-
кончится, мы не должны 
расслабляться. И сегодня 
от нас с вами, от нашего 
взаимодействия очень мно-
го зависит. Самое главное 
– здоровье.

Наша задача – миними-
зировать все риски по рас-
пространению инфекции, 
вести в этом направлении 
активную работу», - подвел 
итог разговора Глава КЧР.

Пресс-служба 
Парламента КЧР.

Рассмотрели
 актуальные вопросы

Зарплаты бюджетников 
вырастут на три про-

цента, часть пенсионеров 
дождется индексации пен-
сий, а некоторые социаль-
ные выплаты можно будет 
получить только на карту 
системы «МИр». Отменя-
ются многие временные 
меры, введенные в начале 
пандемии коронавируса, 
в том числе упрощенный 
порядок покупки полисов 
ОСаГО. Какие новые за-
коны вступают в силу в 
россии с 1 октября 2020 
года, как изменится наша 
жизнь в следующем меся-
це – обзор газеты «День 
республики». 

НалОГИ
С 1 октября в этой сфере 

вступает  в  силу  очень  важ-
ный закон, который позволит 
гражданам возвращать пере-
плату  по  налогам  без  до-
полнительных  проблем. 
Раньше  узнать  о  наличии 
переплаты по налогам мож-
но  было  только  при  обра-
щении  в  налоговую  службу 
и  после  проведения  сверки 
документации.  Теперь  же, 
с  наступлением  октября, 
сотрудники  налоговой  будут 
обязаны  самостоятельно 
проводить  такие  сверки, 
и  при  наличии  переплат 
по  налогам  на  счетах  граж-
дан — сообщать им об этом 
по  смс  или  по  электронной 
почте.  Сообщить  о  наличии 
переплаты сотрудники нало-
говой будут обязаны в тече-
ние  10  дней  со  дня  образо-
вания переплаты на лицевом 
счету  налогоплательщика, 
независимо от того, по какой 

причине  она  образовалась. 
В настоящее время вернуть 
сумму  переплаты  непросто, 
но  с  наступлением  октября 
ситуация изменится. Теперь 
деньги  можно  будет  легко 
вернуть на свой счет при же-
лании. Но, кроме этого, пере-
плату можно будет направить 
на  гашение  других  налогов 
или  же  оставить  для  опла-
ты  налоговых  требований 
в  будущем.

ВКлаДы И Их 
СтрахОВаНИе
С  наступлением  октября 

будут изменены и страхова-
ния вкладов. На сегодняшний 
день  в  случае  банкротства 
банка  или  его  ликвидации 
вкладчики  смогут  получить 
возмещение  по  своим  вкла-
дам в размере, не превыша-
ющем 1,4 миллиона рублей. 
Но  с  наступлением  октября 
эта  ситуация  изменится, 
так как в силу вступит ФЗ № 
163  от  25  мая  2020  года, 
согласно  которому  макси-
мальная сумма возмещения 
в  таких  случаях  составит 
10 миллионов  рублей.

Рассчитывать  на  повы-
шенное страховое возмеще-
ние по вкладам можно будет 
и  тогда,  когда при соверше-
нии сделки купли-продажи ис-
пользовались  специальные 
эскроу-счета.  В  том  числе 
и  счета,  относящиеся  к  до-
говорам участия при долевом 
строительстве  объектов  не-

движимости.
То  есть  с  наступлением 

октября  при  продаже  квар-
тиры  или  иного  крупного 
имущества,  а  также  при  по-
лучении  денежной  суммы 
в наследство или в качестве 
субсидии  полученные  день-
ги  можно  будет  разместить 
на  вкладе  в  любом  банке, 
выбрав  максимально  вы-
годные условия, не опасаясь 
того, что они будут потеряны. 
Необходимо  лишь  выбрать 
банк,   который  является 
участником новой программы 
страхования вкладов, и риск 
потери  денежных  средств 
будет минимальным.

пеНСИИ 
И Зарплаты - 

тОльКО 
На Карты «МИр»
С  1  октября  все  соци-

альные  выплаты  полностью 
переведены на карты «Мир». 
Произвести  окончательный 
переход на карты внутренней 
платежной  системы  власти 
планировали  еще  1  июля 
текущего  года,  однако  из-
за  пандемии  было  решено 
дать  гражданам  отсрочку 
до  октября,  так  как  далеко 
не  все  оформили  карты 
«МИР».

Если у получателя ее нет, 
устанавливается 10-дневный 
лимит  –  это  время  деньги 
будут храниться на специаль-
ном счете, с которого клиент 

сможет получить наличными, 
перевести на вновь открытую 
карту  «Мир»  или  перевести 
на другой счет без привязки к 
международным  платежным 
системам.  Если  в  течение 
10  дней  средства  не  сняты, 
то сумма перечисляется об-
ратно  в  Пенсионный  фонд 
России. Чтобы избежать не-
приятных ситуаций,  следует 
обращаться  в ПФР.

СИСтеМа 
СтрахОВаНИя 

ВКлаДОВ 
раСшИрИлаСь
С  1  октября  2020  года 

расширяется  система  стра-
хования  вкладов  на  не-
коммерческие  организации. 
Соответствующий  закон 
подписал Президент России 
Владимир  Путин.  Страхова-
ние распространяется на по-
требительские кооперативы, 
товарищества  собственни-
ков  недвижимости,  казачьи 
общества, общины коренных 
малочисленных народов РФ, 
религиозные  организации, 
благотворительные  фонды, 
некоммерческие организации 
– исполнители общественно 
полезных  услуг. Максималь-
ное возмещение по счетам не 
будет  превышать  стандарт-

ные  1,4  миллиона  рублей. 
Если  у  банка  регулятор 
отзовет  лицензию,  а  клиент 
имел там счет для размеще-
ния  средств  от  наследства, 
продажи  недвижимости  или 
другого имущества, то стра-
ховка  составит  до  10  млн. 
рублей.

пДД ИЗМеНят
Новые требования предъ-

являются к автошколам и со-
ответственно к выпускникам 
с  1  октября  этого  года.  Как 
пояснили  в  ГИБДД  и  МВД 
России,  кардинальные  нов-
шества  направлены  на  то, 
чтобы проверить,  насколько 
кандидаты  в  водители  го-
товы  к  реальным  условиям 
и  каковы  их  навыки  управ-
ления  в  городском  потоке 
автотранспорта. Экзамен на 
закрытой площадке для кате-
горий B, C и D исключается. 
Этап «площадка» убрали из 
практической  части,  взамен 
выпускники  автошкол  будут 
сдавать  на  дорогах  с  мало-
интенсивным  движением. 
Такие  задания,  как  заезд  в 
бокс,  параллельная  парков-
ка, разворот в ограниченном 
пространстве, теперь прово-
дятся  на  закрытых  террито-
риях, а проезд регулируемого 

перекрестка и железнодорож-
ного  переезда,  движение  с 
максимальной  разрешенной 
скоростью - в городе. Но где 
именно, кандидат в водители 
знать, как и прежде, не будет.

Среди  других  новшеств 
–  теперь  возможна  апел-
ляция  в  случае  несогласия 
с  полученными  баллами,  а 
также изменили вопросы на 
теоретической части. Теперь 
включены тесты по основам 
психологии  и  медицины. 
Общее  число  вопросов  в 
одном экзаменационном би-
лете  увеличено  с  20  до  50.

ЭлеКтрОННые 
труДОВые 

КНИжКИ 
Работодатели  до  конца 

сентября должны были рас-
сказать  своим  работникам 
о  том,  что  пора  делать  вы-
бор.  Речь  идет  о  формате 
трудовой  книги.  Закон  о 
постепенном  переходе  на 
электронные трудовые книги 
начал действовать с 1 января 
2020  года.  До  31  октября 
работники  должны  сделать 
свой  выбор.

В том случае, если работ-
ник не подает никакой заявки, 
у  него  остается  бумажная 
версия.  Все  россияне,  ко-
торые  переходят  на  новую 
работу  с  начала  будущего 
года,  будут  автоматически 
переведены на электронные 
трудовые  книги.

КаК ИЗМеНятСя 
СОцИальНые 

Выплаты 
Заработные  платы  со-

трудников  федеральных 
казенных,  автономных  и 
бюджетных  организаций  по-
вышаются с 1 октября. Их вы-
платы подлежат индексации 
на  уровне  3%.  Увеличение 
затронет  также  работников 
воинских  частей,  отделений 
органов  исполнительной 
власти,  где  предусмотрена 
военная  служба,  или  та, 
которая  приравнена  к  ней.

Прибавку  к  выплатам 
одобрили  и  пенсионерам. 
Выплаты  увеличатся  на  3% 
для  россиян,  которые  тру-
дились на службе в органах 
по  контролю  за  оборотом 
наркотиков  и  психотропных 
средств.  Подрастут  и  вы-
платы для членов их семей.

Ожидается  и  повышение 
для военных. Оклады долж-
ны  повысить  работникам 
органов  внутренних  дел, 
таможни, пожарной службы.

Зарплаты 
ВОеННых 
ВыраСтут

На 3% вырастут зарплаты 
военнослужащих, задейство-
ванных  по  контракту  или 
срочной  службой,  а  также 
сотрудников  силовых  струк-
тур (Росгвардии, МВД, ФСИН, 
МЧС,  Таможенной  службы, 
органов  фельдъегерской 

связи).  Это  предусмотрено 
соответствующим  поста-
новлением  Правительства 
России.

В  прошлом  году  также 
принималось  аналогичное 
решение.  Оклады  военнос-
лужащих и силовиков в 2019 
году  повышались  на  4,3%.

НОВые праВИла 
ОСаГО

С  19  октября  начина-
ют  действовать  поправки, 
которые  были  внесены  в 
закон  «Об  обязательном 
страховании  владельцев 
ТО».  Водители  получат  до-
полнительный  метод  приоб-
ретения  страховки. Сделать 
это  можно  будет  не  лишь 
на  сайте  страховщиков,  но 
и  у  посредника.  Составить 
договор ОСАГО  в  электрон-
ном формате автомобилисты 
смогут  с  применением  фи-
нансовой  платформы.

штрафы 
За ОтСутСтВИе 

КаССОВых 
аппаратОВ

С  1  октября  начнут  вы-
писывать  штрафы  за  отсут-
ствие  кассы  в  транспорте. 
Стоит  отметить,  что  поло-
жения об ответственности за 
продажу водителями билетов 
в общественном транспорте, 
должны  были  начать  рабо-
тать  еще  летом.  Но  Путин 
решил  продлить  мораторий 
на административные штра-
фы до  средины  осени.

подготовила
армида КИшМахОВа.

НОВИНКИ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 
В ОКТЯБРЕ

С 1 октября в нашей 
стране стартовал осенний 
призыв граждан на воен-
ную службу.

Как рассказал временно 
исполняющий обязанности 
военного комиссара КЧР 
подполковник Владимир 
Скоморох, Указом Главы КЧР 
от 29 сентября №246 «О про-
ведении призыва граждан 
Российской Федерации в 
октябре-декабре 2020 года 
в Карачаево-Черкесской 
Республике» созданы респу-
бликанская и 12 призывных 
комиссий муниципальных 
образований. 

Для освидетельство-
вания призывников при-
в л е к а е т с я  7 5  в р а ч е й -
специалистов и 35 работни-
ков среднего медицинского 
персонала.

В тесном взаимодей-
ствии с командованием 
Южного военного округа, 
Правительством Карачаево-
Черкесии и местными орга-
нами исполнительной власти 
сборный пункт и призывные 
пункты военного комисса-
риата КЧР укомплектованы 
экспресс - тестами, бескон-
тактными термометрами, 
медицинскими масками и 
перчатками, приборами для 
кварцевания и дезинфек-
ционными средствами для 
обработки рук и помещений 
на 100 %. Сделаны заявки 
на выделение расчетов 
подразделений радиаци-
онной, химической и био-
логической защиты (РХБЗ) 
для обработки помещений 
призывных пунктов и сбор-
ного пункта республики. 
Оборудованы медицинские 
посты и посты термометрии, 
а также заключены договора 
на обработку транспорта, 
перевозящего призывников. 

«Принимая во внимание 
опыт весеннего призыва, 
нам предстоит провести 
осенний призыв. Считаю, 
что тот опыт, который мы 
получили в организации 
призыва весной 2020 года, 
позволит нам на высоком 
уровне справиться с меро-
приятиями призыва «Осень 
2020» в сложных условиях 
противодействия коронави-
русной инфекции. В войска 
планируется отправить бо-
лее 400 наших земляков, 
которые будут проходить 
службу на территории всех 
военных округов», - сказал 
Владимир Скоморох. 

Владимир Александро-
вич подчеркнул, что весной 
этого года военный комисса-
риат Карачаево-Черкесской 
Республики, несмотря на 
трудности, сложившиеся 
из-за возникновения новой 
коронавирусной инфекции, 
качественно и в срок спра-
вился с мероприятиями по 
призыву граждан в Воору-
женные Силы Российской 
Федерации. В различные 
военные округа были от-
правлены около 500 наших 
призывников.

Военными комиссариа-
тами в тесном взаимо-
действии с местными ор-
ганами исполнительной 

власти и Правительством 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики были реализованы 
требования Генерального 
штаба Вооруженных Сил 
Российской Федерации по 
противодействию новой 
коронавирусной инфекции. 
А в частности, впервые было 
организовано дистанцион-
ное изучение призывников, 
что позволило избежать 
массового скопления граж-
дан на призывных пунктах.

В каждом военном ко-
миссариате районов и го-
родов были организова-
ны пункты термометрии, 
проводилась обработка 
помещений и территорий 
с применением расчетов 
РХБЗ и установок АРМ-14 
и ранцевых распылите-
лей. Также обрабатывался 
весь транспорт, предна-
значенный для перевозки 
призывников от призывных 
пунктов на сборный пункт 
республики.

Организованные тести-
рование и барьерные ме-
роприятия на республикан-
ском сборном пункте позво-
лили избежать заноса новой 
коронавирусной инфекции в 
Вооруженные Силы Россий-
ской Федерации.

При перевозке молодого 
пополнения в войска были 
использованы отдельные 
прицепные вагоны, в кото-
рых исключалась возмож-
ность контактов призывни-
ков с гражданским населе-
нием. На путь следования с 
республиканского сборного 
пункта до воинских частей 
призывникам выдавались 
индивидуальные маски, 
одноразовые перчатки и 
средства для дезинфекции 
рук.

Светлана ОСЕЦКАЯ.

К осеннему 
призыву готовы!

ВОСЕмнАдЦАтОгО сен-
тября в московском 

кадетском корпусе «Пан-
сион воспитанниц мини-
стерства обороны РФ» 
состоялась международ-
ная научно-практическая 
конференция «традиции 
и инновации граждан-
ского воспитания в со-
временном образователь-
ном пространстве». В ее 
рамках директор Школы 
антропологии будущего 
РАнХигС, академик РАО 
Александр АСмОлОВ вы-
ступил перед исследова-
телями, преподавателями 
и студентами с докладом 
«Школа как пространство 
диалога между поколе-
ниями». 

Психологи проводили 
эксперимент среди 10-лет-
них, 20-летних и 70-летних 
людей. Респондентов спра-
шивали: «Какой человек уже 
не молодой, но еще не ста-
рый? Назовите его возраст». 
Бодрые десятилетки отве-
тили: «21 год». Двадцати-
летки сказали: «36». Самые 
старшие участники иссле-
дования назвали цифру «57 

лет». По мнению Александра 
Асмолова, это означает, что 
категория возраста является 
психологическим понятием. 
Вот почему, обсуждая вос-
питание, коммуникацию и 
понимание между поколе-
ниями, мы должны видеть 
разные оптики восприятия 
людьми друг друга и самих 
себя. Кроме того, ученые 
говорят о демографиче-
ском возрасте, отраженном 
в нашем паспорте. Есть 
возраст социологический, 
дающий ответ на вопрос, 
когда его носитель получа-
ет карт-бланш на принятие 

ответственных решений. 
И есть психологический 
возраст личности, который 
определяется ретроспек-
тивной или перспективной 
направленностью мотива-
ции. «Поэтому невероятно 
важно понимать, когда мы 
общаемся с иными поколе-
ниями, их психологический и 
социологический возраст», 
– подчеркнул ученый. 

Определив понятие «иде-
ология» применительно к 
воспитанию как «конструи-
рование мотивации больших 
и малых социальных групп», 
он отметил, что у нас долгое 
время к идеологии относи-
лись как к Золушке, пребы-
вающей в ожидании принца.

- Пока мы не поймем, что 
школа - это не только пере-
дача и трансляция знаний, 
мы ничего в ней не изменим. 
Первый и главный ценност-
ный ориентир – понимание 
школы как пространства 
общения, диалога между 
поколениями, - считает ис-
следователь.

Вспомнив слова фило-
софа («Культура – это сре-

да, растящая и питающая 
личность»),  он выделил 
две стратегии управления 
– директивную (стратегию 
ветра) и стратегию солнца, 
о которой говорил и «рус-
ский Леонардо», миссионер 
XXI века Павел Флоренский. 
Задача воспитания, со-
гласно Асмолову, сводится 
к «созданию культурно мо-
тивирующих сред развития 
личности».

- При этом для того, что-
бы развивать образование, 
надо выйти за пределы про-
странства образования. Нет 
ничего более опасного, чем 
ведомственный отраслевой 
подход к поликультурному 
полиэтническому миру об-
разования, – акцентировал 
Асмолов.

С его точки зрения, фило-
софия современного обра-
зования, стоит на трех китах: 
педагогике достоинства, 
педагогике сотрудничества 
и культурно-исторической 
психологии личности.

Подготовила 
Армида КИШмАХОВА.

Глобальные вызовы 
современности

ЗАМЕСТИТЕЛь Генераль-
ного прокурора Россий-

ской Федерации Андрей 
Кикоть утвердил обвини-
тельное заключение по уго-
ловному делу в отношении 
13 членов организованной 
группы. Они обвиняются в 
совершении преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 
159 УК РФ (мошенниче-
ство, совершенное лицом 
с использованием своего 
служебного положения орга-
низованной группой в особо 
крупном размере), ч. 4 ст. 
160 УК РФ (присвоение, со-
вершенное лицом с исполь-
зованием своего служебного 
положения организованной 
группой в особо крупном 
размере).

По версии следствия, в 
период с 2012 г. по 2013 г. 
должностные лица управ-
ления труда и социального 
развития Малокарачаевско-
го муниципального района 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики и муниципального 
унитарного предприятия 
«Оператор почтовой связи 
Малокарачаевского района» 
указывали в документах 
недостоверные сведения 
– завышали сумму денеж-

ных средств, якобы не-
обходимых для оказания 
мер социальной поддержки 
льготникам.

Директор муниципаль-
ного предприятия снимала 
с расчётного счета деньги, 
поступившие из управления 
труда и социального раз-
вития республики. Разницу 
между поступившими и 
реально выплаченными де-
нежными средствами злоу-
мышленники похищали и 
распределяли между собой.

Информация о расходо-
вании денег отражалась в 
реестре отчетов, который 
подписывали руководители 
управления труда и соци-
ального развития района, а 
также директор муниципаль-
ного предприятия.

В результате указанных 
действий республиканско-
му бюджету был причинен 
ущерб в размере свыше 314 

млн рублей.
Кроме этого, в указанный 

период участники организо-
ванной группы присвоили 
5,7 млн рублей, предна-
значавшихся для зубопро-
тезирования отдельных 
категорий граждан.

Уголовное дело направ-
лено в Малокарачаевский 
районный суд Карачаево-
Черкесской Республики для 
рассмотрения по существу.

В отношении одного 
из членов организованной 
группы – директора МУП 
«Оператор почтовой связи 
Малокарачаевского района» 
уголовное дело уже направ-
лено для рассмотрения по 
существу в Малокарачаев-
ский районный суд. 

Управление в Северо-
Кавказском федераль-

ном округе главного 
управления генеральной 

прокуратуры  РФ. 

Ущерб государству 
- сотни миллионов 

рублей
Специалисты филиа-

ла «Россети Северный 
К а в к а з »  -  « К а р а ч а е в о -
Черкесскэнерго» за 8 меся-
цев выполнили капитальный 
ремонт 21,6 км высоко-
вольтных линий электро-
передачи 35-110 кВ (ВЛ) 
и провели техническое об-
служивание свыше тысячи 
километров ВЛ. Проведен-
ные мероприятия позволят 
обеспечить бесперебойное 
энергоснабжение ряда на-
селенных пунктов Ногайско-
го, Адыге-Хабльского, При-
кубанского, Зеленчукского, 
Карачаевского и Хабезского 
районов республики, где 
проживает около 200 ты-
сяч человек. С начала года 
на высоковольтных линиях 
электропередачи энерге-
тики обновили более 500 
изоляторов, выполнили рас-
чистку просеки от древесно-
кустарниковой раститель-
ности на площади почти 60 
га и установили около 400 
птицезащитных устройств.

Коротко
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Преодоление Пойте хором!Появившаяся на свет 
после войны в про-

стой семье рабочих, где 
кроме неё были еще брат 
и две сестры, евгения 
запомнила из детства 
только бедность. Кроме 
кукурузы, не было ничего, 
и Женя навсегда запомни-
ла крупорушку, которую 
приходилось вращать 
вручную. вкус кукурузы 
евгения не любит и куку-
рузу до сих пор не ест. с 
третьего по девятый класс 
Женя провела в детском 
доме: там ей за казенный 
счет выдавали учебники и 
снабжали школьной фор-
мой. тем не менее училась 
девочка хорошо и ни на 
что не жаловалась.

В год окончания Ев-
генией школы отменили 
одиннадцатилетку и посту-
пающих в вузы оказалось в 
два раза больше. Евгении 
не удалось поступить, она 
вышла замуж за Геннадия 
Казакова и устроилась ра-
ботать на завод «Каскад». 
Позже, уже родив двоих 
сыновей, она поступила, 
блестяще сдав экзамены, 
в совхоз-техникум в Кав-
казском на строительное 
отделение. Училась заочно 
и одновременно работала 
в управлении капитального 
строительства Карачаево-
Черкесских электрических 
сетей, а затем, через во-
семь лет, перешла в отдел 
снабжения «Коммунэнерго».

И тут наступили 90-е. 
Началось то, к чему не был 
готов никто в стране. Пред-
приятия закрывались одно 
за другим, а на тех, что еще 
работали, месяцами не пла-

тили зарплату. Теперь уда-
чей было купить продукты, 
выданные кому-то вместо 
зарплаты или списанные 
из магазинов. Продавался 
сыр «Пикантный» с запахом 
солдатских носков недель-
ной свежести, сначала ели, 
зажимая нос, потом было 
даже жаль, что кончился. 
Часто денег не было, и уже 
не у кого было перезанять. 

Кошки, вечно голодные, при-
таскивали домой змеиную 
шкуру и мышей и яростно 
грызли их в прихожей. Дни 
рождения никто не отмечал, 
удачей было попасть на 
поминки и после еще с не-
делю обсуждать: «А пирожки 
помнишь? А гуляш?!» Шиком 
было, если к макаронам 
вприкуску были зеленые 
консервированные помидо-

ры или килька в томатном 
соусе. Зарплату давали 
унитазами и линолеумом...

Представьте небольшой 
город, в котором с давних 
лет работают градообра-
зующие серьезные заводы. 
В редкой семье не было 
рабочих с этих заводов, а 
часто работали династиями, 
муж-жена, дети. И вот сна-
чала нет зарплаты, а потом 
не стало и самих заводов. 
Огромное количество без-
работных. Другую работу 
найти? Все навалилось 
разом как снежный ком: не-
выплаты зарплаты, инфля-
ция, дефицит, безработица, 
вспоминает Евгения. Но 
крутились как могли, выжи-
вали, от голода не умирали. 
К концу 90-х уже стало легче 
дышать, коммерция встала 
на ноги, работа появилась, 
в экономике закрутились 
деньги, чтобы прожить, до-
статочно просто было иметь 
хоть какую-то работу, благо 
коммуналка, транспорт, 
бензин, простая еда были 
доступны всем и дешевы.

В сорок пять лет Евге-
нии Казаковой, оставшейся 
к тому времени вдовой с 
тремя сыновьями, пришлось 
встать к прилавку. Первона-
чального капитала не было, 
но руки она не опустила. 
Торговала, челночила, под-
рабатывала где и как могла. 
И ей удалось поднять детей 

и выбиться из нищеты. 
Правда, ценой подорванно-
го здоровья.

В 2010 году у Евгении 
диагностировали онколо-
гию. Она перенесла две 
операции, потеряла пятнад-
цать килограммов. Никто 
из врачей не мог дать ей 
совета, как жить дальше, но 
Евгения сама разработала, 
как она говорит, «методом 
тыка» цикл упражнений и 
особую диету, рассчитала 
километраж города, начала 
каждый день проходить по 
десять километров. 

Трое сыновей Евгении 
всегда поддерживали мать. 
«Я много вложила в детей, 
- говорит Евгения Казако-
ва, - но мне всё вернулось 
сторицей. Я считаю, жизнь 
прожита не зря». 

Сегодня Евгения Ан-
дреевна не нарадуется на 
своих восьмерых внуков, 
обожает своего попугая 
Кешу и много путешествует. 
Она уже побывала в Египте, 
Эмиратах, Турции, любит 
путешествовать и по России: 
была в Хабаровске, Влади-
востоке, Санкт-Петербурге, 
Москве... И не собирается 
останавливаться.

Ничто так не развивает 
ум, как путешествие, инве-
стиции в поездки - это инве-
стиции в себя, и как только 
подхватываешь лихорадку 
путешественника, уже не 
можешь от нее излечиться. 
Тот, кто живет, видит много. 
Тот, кто путешествует, видит 
больше. «Живи, путеше-
ствуй, не сожалей ни о чем 
и благодари судьбу» - таков 
девиз Евгении Казаковой.

ольга михайЛова.
Фото автора. 

«В этом году в фести-
вале, который проводится 
Всероссийским хоровым 
обществом при поддержке 
Министерства культуры РФ, 
принимают участие народ-
ные (поющие в народной 
манере вокального испол-
нения) хоровые коллективы. 
Причем по положению о 
фестивале, в этих коллек-
тивах должно быть от 12 до 
50 человек, - рассказывает 
директор республиканско-
го учебно-методического 
центра по художественному 
образованию Е. Шатрова. 
- И в этом для нас как раз 
и заключалась самая боль-
шая сложность. Дело в том, 
что в Карачаево-Черкесии 
есть народные ансамбли, 
но вот народных хоров как 
таковых нет. И где же нам 
было взять при таких усло-
виях участников фестиваля? 
Обратились за помощью в 
районные отделы культуры, 
в школы искусств... И стоит 
отметить, что все районы 
откликнулись. Несмотря на 
сложные условия в связи с 
коронавирусом, где-то со-
брали хор, взяв за основу 
уже имеющийся ансамбль, а 
где-то создали совершенно 
новые коллективы. К со-

жалению, не у всех все по-
лучилось, как задумывали. 
Например, очень большую 
работу по созданию народ-
ного хора провели в ДМШ 
а. Эркен-Юрт, но в фести-
вале им так и не удалось 
принять участие. В итоге 
набралось десять хоров, 
которые вступили в спор 
за лидерство. И четыре из 
них в разных категориях за-
воевали первое место. Да, 
да, именно четыре. В числе 
победителей — и народный 
хор республиканского кол-
леджа культуры и искусств 
им. А. Даурова (рук. Л. Го-
родецкая). Но... 

Региональный этап мы 
проводили дистанционно. 
Смотрели выступления хо-
ров в записи. На суд жюри 
коллективом колледжа из-за 
коронавируса были пред-
ставлены старые записи вы-
ступления, сделанные еще в 
феврале, так как фестиваль 
должен был проводиться в 
другие, более ранние, сро-
ки. И на окружной этап мы 
решили выдвинуть только 
три коллектива, которые 
представили «свежую» про-
грамму».

Теперь этой «тройке» 
предстоит побороться за 

победу на окружном этапе. 
А лучшие пройдут в финал, 
который планируется про-
вести в ноябре в городе 
Москве.

Как рассказала Елена 
Михайловна, ни один из 
участников регионального 
этапа фестиваля не остался 
неотмеченным, поскольку 
все старались и, к слову, 
выступили весьма достойно. 
Так, второе место присуж-
дено хоровым коллективам 
из ДШИ г. Черкесска (рук. С. 
Боровикова), ДШИ а. Хабез 
(рук. Л. Тамазова) и ДМШ с. 
Учкекен (рук. Т. Филиппова). 
На третьем месте - коллек-
тивы из ДШИ г. Черкесска 
(рук. Д. Кубекова) и ДМШ п. 
Кавказского (рук. А. Коржо-
ва). Хор ДШИ с. Чапаевского 
(рук. С. Гвоздикова) отмечен 
грамотой за участие.

Остается добавить, что 
Всероссийский хоровой 
фестиваль, который прово-
дится ежегодно, - это один 
из крупнейших проектов 
Всероссийского хорового 
общества, который призван 
активизировать деятель-
ность хоровых коллективов 
России, обмен творческим 
опытом, расширить меж-
национальный и межрегио-
нальный культурный обмен. 
В этом году он посвящен 
75-летию победы в Великой 
Отечественной войне, и поэ-
тому конкурсная программа 
каждого хора, участвующего 
в фестивале, включает три 
разнохарактерных произ-
ведения, одно из которых 
(обязательно!) посвящено 
воинской славе России. 

татьяна иваНова.

«Искорка 
Из костра»

Коротко

К НАМ в редакцию пришло 
письмо от жителя г. Став-

рополя Геннадия Васильева. 
«А также помню крепкие 
музыкальные коллективы 
из Карачаево-Черкесии, 
которые выступали у нас в 
Ставрополе в давние годы, 
- пишет он в числе проче-
го. - На днях посетив вашу 
республику, я вспомнил 
один из таких коллективов - 
кажется, это был семейный 
ансамбль Абдоковых. Давно 
их не видно и не слышно. 
Хотелось бы узнать судьбу 
этого ансамбля, существует 
ли до сих пор этот отличный 
коллектив или же распал-
ся...»

Вот так и состоялось моё 
знакомство с организатором 
семейного ансамбля народ-
ных инструментов Галимат 
Абдоковой. 

Слава ансамбля музы-
кальной, творческой семьи 
Абдоковых из аула Псаучье-
Дахе Хабезского района гре-
мела в 70-е годы прошлого 
века на всю Карачаево-
Черкесию. 

Глава семейства Маго-
мед Камботович на танке 
прошёл все огненные до-
роги войны. Вернувшись в 
родной колхоз, женился на 
красивой девушке - гармо-
нистке Нюсе. В этом браке 
родились два сына и две 
дочки. 

Магомед Абдоков сла-
вился своим умением делать 
различные музыкальные 
инструменты, в том числе 
барабаны и шичепшину - 
струнно-смычковый инстру-
мент. Вскоре его умение 
стало широко известно, и в 
ауле Псаучье-Дахе открыли 
мастерскую народных музы-
кальных инструментов, где 
под чутким руководством 
Абдокова сельчане учились 
делать пшины и шичепшины. 
Нынешние мастера шичеп-
шины - это все ученики 
Магомеда Абдокова.

Жена его, Нюся Исме-
левна, всегда была рядом. 
Подрастали дочери, кото-
рые великолепно играли на 
гармошках - научились у 
мамы и папы. 

Семья у них всегда была 
дружная, сплочённая. Все 
дети были музыкальные, 
дома постоянно устраива-
лись семейные концерты, 
где каждый играл на инстру-
ментах, изготовленных от-
цом семейства. Но создать и 
развить семейный ансамбль 
удалось старшей дочери, 
Галимат, которая играла 
на гармошке, аккордеоне, 
шичепшине. 

После восьмого клас-
са Галя, как её называли, 
уехала в Ставрополь и сразу 
поступила в музучилище, 
по окончании которого в 
1969 году вернулась в род-
ной аул. Работала в школе 
учителем пения среди та-
ких же молодых, активных 
учителей. В школе даже 

образовался свой вокально-
и н с т р у м е н т а л ь н ы й  а н -
самбль, который исполнял 
национальные и советские 
песни. 

Тогда же Галимат вышла 
замуж, но замужество не 
принесло счастья нашей 
героине, и она с маленьким 
сыном Сашей вернулась в 
отчий дом. Однако работу 
не бросала - благо мама 
смотрела за ребёнком. 

Вскоре Галимат при-
гласили художественным 
руководителем в сельский 
Дом культуры. 

- Выделили мне кабинет, 
прихожу - а кругом голые 
стены. Я начала действо-
вать. Сразу потребовала, 
чтобы фортепиано купили, 
баян, а гармошка и аккор-
деон у меня свои были. В 
Доме культуры работа тоже 
была творческая, интерес-
ная, я почти сразу создала 
при ДК инструментальный 
ансамбль «ДжэгуакIуэ».

Одновременно она соз-
дала агитбригаду. Как раз 
было лето, и агитбригада 
выезжала на поля, на горные 

пастбища Бийчесына. Также 
артисты ДК выступали не 
только в своём, но и в других 
Домах культуры Хабезского 
района. 

Вдохновлённая Галимат 
решила создать семейный 
ансамбль, ибо сам Бог ве-
лел: инструменты папиными 
руками сделаны, костюмы 
- мамиными, музыканты 
- все из одной семьи. Но 
если раньше они и так 

играли вместе, то теперь 
это приобрело совершенно 
другую форму. Абдоковы 
репетировали дома каждую 
свободную минуту, а потом 
ездили по городам и сёлам, 
выступали на концерте кол-
лективов художественной 
самодеятельности области 
для делегатов VI съезда 
работников культуры и ис-
кусств Карачаево-Черкесии.

День ото дня ансамбль 
Абдоковых обретал все 
большую известность, ему 
рукоплескали не только в 
Карачаево-Черкесии, но 
и на Ставрополье, где их 
показывали по телевизору, 
и в Ростове-на-Дону, и в 
Москве. 

- Мама - на гармошке, 
младшая сестра - на трещот-

ках, папа, я и двоюродная 
сестра - на шичепшинах. Три 
шичепшины! Играли только 
народные мелодии. Мама 
любила песню «Хацаца», 
помню... В репертуаре у нас 
было шесть адыгских песен-
ных мелодий. Две мелодии 
только мама на гармошке 
играла, а в исполнение 
остальных мелодий все ин-
струменты включались. 

Завотделом культуры 
Хабезского района тогда 
был Рауф Богатырёв. Он не 
только поддержал семей-
ный ансамбль Абдоковых, 
но и начал делать запросы 
в другие регионы, чтобы 

ансамбль мог выступать 
за пределами Карачаево-
Черкесии. 

- В 1976-78 годах мы 
объездили, можно сказать, 
весь Ставропольский край, 
нас показывали по краево-
му телевидению несколько 
раз, - вспоминает Галимат 
Магомедовна. - Были также 
поездки в Ростовскую об-
ласть, где Хабезский Дом 
культуры давал концерт, в 

котором принимал участие 
и наш семейный ансамбль.

Успех семейного ансам-
бля на том концерте под-
сказал Рауфу Богатыреву, 
что этот коллектив «обре-
чён» на славу, а потому он 
послал запрос в Москву. И 
ансамбль Абдоковых из ма-
ленького аула Псаучье-Дахе 
поехал в столицу с попурри 
«Мелодии гор».

- Как нас встречали зри-
тели - не передать! Бурные 
аплодисменты, цветы... В 
Москве мы дали несколько 
концертов. На одном из них 
у папы прямо на сцене лоп-
нула струна. Он тихо сказал 
нам: «У меня струна лопнула, 
но вы играйте как надо». А 
там в зале, оказывается, 
сидел один черкес родом из 

Хабеза, который всё понял. 
После концерта он встретил 
нас в коридоре, пригласил 
к себе в гости всю нашу 
семью. Жена у него русская 
была, так она такую либжу 
приготовила - не каждая 
черкешенка сумеет. 

В том же 1976 году они 
из Москвы привезли диплом 
лауреатов первого Всесо-
юзного фестиваля самодея-
тельного художественного 
творчества трудящихся. В 
одной из московских газет о 
них вышла большая статья...

Ансамбль Абдоковых 
просуществовал довольно 
долго - около десяти лет. 

Потом Галимат ушла из 
ДК - пора было думать о 
собственном жилье для 
себя и подросшего сына, и 
ансамбль распался, словно 
рассыпались искорки ко-
стра...

После оглушительного 
успеха семейного ансам-
бля Галимат погрузилась в 
рабочие будни. Сначала она 
устроилась администрато-
ром в черкесском театре, 
потом работала кассиром 
на автовокзале Черкесска, 
затем устроилась контро-
лёром ОТК на заводе НВА, 
где проработала целых во-
семнадцать лет. 

- Тогда я и квартиру на-
конец получила. Но гармош-
ку свою не бросала - меня 
постоянно приглашали и на  
свадьбы, и на вечера, а это, 
помимо удовольствия, ещё и 
неплохая подработка. 

Она купила сыну Алек-
сандру отдельную квартиру, 
он женился, у него родилось 
трое детей - две девочки и 
мальчик. Казалось бы, живи 
да радуйся. 

И вот тут начинается та 
страшная часть её биогра-
фии, о которой мне очень 
трудно говорить. Потому 
что даже сейчас, спустя 
несколько дней, не могу 
отойти от потрясения той 
минуты, когда я вошла в её 
квартиру и... остолбенела, 
увидев на кровати женщину 
с отрезанными выше колена 
ногами. 

- Как поживаете? - задала 
я самый тупой в своей жизни 
вопрос, не отводя взгляда 
от её потухших глаз, в кото-
рых серым пеплом застыла 
скорбь.

Кажется, она по-
няла причину моего 
идиотизма.

- Хорошо, - отве-
тила она. - Присажи-
вайтесь.

Кажется, Галимат 
до сих пор до конца не 
верит в случившуюся 
трагедию и рассказы-
вает о произошедшем 
чужим голосом...

В тот ужасный день 
её жизнь разлетелась 
на две части, которые 
никогда не соеди-
нятся.

- С утра у меня 
было высокое давле-
ние. Приехала «ско-
рая»,  сделали три 
укола, мне стало луч-
ше - и дьявол погнал 
меня в магазин. На 
обратном пути, пере-
ходя дорогу, я угодила 
под сорокатонный Ка-
мАЗ... Это случилось 
30 октября 2018 года. 

Грузовик проехал по моим 
ногам, спасти их врачам не 
удалось... Несколько меся-
цев по больницам, с койки 
на койку. Слава Богу, рядом 
все время была невестка 
Мадина, которая, бросив 
своих детей, выходила меня. 
То сын со мной в больнице, 
то она. На руках оба меня 
носили...

В квартиру пришли не-
вестка с внучкой, глаза Гали-
мат на минуту вспыхнули, и 
разговор наш продолжился 
уже не с такой безысход-
ностью.

Потом она играла для 
меня на гармошке и пела 

«Си нана даха».
- Мама, а помнишь, я 

тебе говорила, что будет 
такой день, когда ты сно-
ва возьмёшь гармошку в 
руки, - напоминает невестка 
Мадина. 

- Руки у меня уже не 
те, - словно оправдывается 
Галимат, а её дрожавшие до 
этого пальцы теперь птица-
ми летают по клавишам.

Мне еще о многом хочет-
ся ее спросить. Например, 
о том, как она сейчас обхо-
дится, какие сны ей снятся... 
Но я не решаюсь. Все слова 
настолько жестоки... Гали-
мат, отложив гармонь, сама 
продолжает разговор:

- После аварии раза три 
только играла, и то, когда 
кто-то придёт и подаст гар-
монь. Вы же видите, кем я 
стала... 

Галимат живёт одна, но 
каждый день к ней приходят 
невестка и внуки. И, конечно, 
сын, если он не в рейсе - он 
дальнобойщик. Еще при-
ходят два парня - Расул и 
Сапар, волонтеры из «Очага 
добра», которые приносят 
ей еду, вывозят на коляске 
на улицу.

- Так на улицу хочу, хоть 
на крылечке бы воздухом 
подышать, сколько я на ули-
це не была, - умоляюще го-
ворит Галимат, и я чувствую, 
как сжимается горло.  

Ждать, пока волонтёры 
придут, мы не стали - не-
вестка выкатила инвалидное 
кресло из узкого коридора 
малосемейки на ступени. 
Галимат щурится и с каким-
то радостным изумлением 
смотрит на трепещущее в 
чахлом сквере деревце, и 
глаза её впервые за все 
время нашего общения на-
полняются светом.

Дом 15 на улице Гутя-
кулова - это типовая девя-
тиэтажная малосемейка. К 
подъезду ведёт крутое, в 
несколько ступеней, крыль-
цо. На таком крыльце нужен, 
просто необходим пандус - и 
для инвалидов, и для мамо-
чек с колясками, и для тех, 
кто тащит тяжёлые сумки из 
магазина.

- Был бы здесь пандус, 
я бы сама тихонько спусти-
лась на кресле и на скамееч-
ке под деревцем посидела, 
- словно услышав мои мыс-
ли, мечтает обезноженная 
женщина, у которой теперь 
одна отрада - посидеть на 
солнышке да с кем словом 
перемолвиться.

Глаза её, казалось, во-
бравшие всю земную муку, 
с какой-то детской радостью 
смотрят на небо, на скудную 
зелень каменистого двора, 
и видно, что больше всего 
она хочет сидеть на этом 
крыльце, которым теперь 
ограничивается её мир.

Я прощаюсь и медлен-
но качу свой велосипед, 
чувствуя себя бессильной 
оттого, что ничем не могу 
помочь этой страдающей 
женщине, чьё имя навсегда 
будет внесено в летопись 
адыгской культуры.

Впрочем, я ведь напи-
сала эту статью. Надеюсь, 
что кто-то сможет помочь 
Галимат Абдоковой гораздо 
больше.

шахриза БоГатЫрева.

В столице Карачаево-
Черкесии с 15 октября будет 
введен дифференцирован-
ный тариф оплаты проезда 
в городском общественном 
транспорте, который позво-
лит гражданам сэкономить 
при безналичном расчете. 
Так,  стоимость проезда при 
наличном расчете составит 
19 рублей, а при безналич-
ном (с помощью электронных 
средств платежа, в том числе 
банковских и транспортных 
карт) останется на прежнем 
уровне – 17 рублей. Ново-
введение предусмотрено в 
рамках проекта безналичной 
оплаты на общественном 
транспорте, реализуемого 
мэрией Черкесска совместно 
со Сбербанком. Республи-
канский центр станет первым 
муниципалитетом КЧР, где 
запустят этот проект. 

Во Всемирный день ту-
ризма на курорте «Архыз» 
прошла волонтерская акция, 
в ходе которой на маршруте 
к озёрам хребта Абишира-
Ахуба было собрано 140 кг 
мусора. В акции участвовали 
профессиональные гиды из 
Архыза и Новороссийска, со-
трудники компании «Курорты 
Северного Кавказа», слуша-
тели и преподаватели школы 
инструкторов-проводников 
Международного центра 
туристско-краеведческого об-
разования. Основную массу 
мусора составили окурки, ба-
тарейки, консервные банки, 
пластик, бутылки и влажные 
салфетки, которые не раз-
лагаются в природе. Все это 
притащили с собой наверх 
горе-туристы, а обратно 
взять, видимо, сил уже не 
хватило...

Во вторник, 29 сентября, 
в КЧАНО «Реабилитацион-
ный центр «Общество без 
наркотиков» состоялась 
презентация нового проекта 
антинаркотической направ-
ленности «Новая жизнь без 
наркотиков!», реализуемого 
на средства из республикан-
ского бюджета. Цель проекта 
- информирование граждан о 
медицинских последствиях 
употребления наркотических 

и психоактивных веществ, 
оказание квалифицирован-
ной консультативной помощи 
в вопросах профилактики 
наркозависимости, лечения 
и реабилитации людей с 
наркозависимостью, а также 
юридической и правовой 
помощи. Старт проекта, 
который будет реализовы-
ваться в форме выездных 
консультативных точек в не-
скольких населённых пунктах 
Карачаево-Черкесии, запла-
нирован на октябрь.

В Черкесске состоялась 
пресс-конференция, посвя-
щённая старту в регионе фе-
деральной образовательной 
программы для родителей 
«Детство без опасности», 
обучающей правилам пере-
возки детей в автомобиле. 
Данный проект реализуется 
ГУ ОБДД МВД России при 
поддержке Минздрава Рос-
сии и экспертного центра 
«Движение без опасности». 
В рамках проекта тренинги 
будут проходить на базе 
РГБ ЛПУ «Республиканский 
перинатальный центр».

В г. Уфе состоялась I 
Всероссийская олимпиада по 
музыкально-теоретическим 
дисциплинам, которая про-
водилась в дистанционном 
формате. Отличные ре-
зультаты на ней показали 
учащиеся Зеленчукской Дет-
ской школы искусств (преп. 
Е. Юшкина). Так, Лилита 
Якопова стала лауреатом 1 
степени, а Гузель Валеева и 
Александра Станкевич удо-
стоены дипломов лауреата 
2 степени.

В Хабезском муници-
пальном районе активно 
поддержали Всемирную 
акцию «Мы чистим мир», 
которая проходила с 21 по 
27 сентября. Администрация 
района, молодежное волон-
терское движение а. Хабез, 
работники администраций 
Хабезского, Жаковского и 
Кош-Хабльского сельских 
поселений, учащиеся СОШ 
а. Хабез им. Арашукова Р.Р. 
приняли участие в очистке 
мест культурно-массового 
отдыха и прибрежных тер-
риторий р. Малый Зеленчук. 
В результате собрано около 
1200 кг мусора! 

На днях в г. Черкесске прошел региональный этап 
всероссийского хорового фестиваля-2020, в котором 
приняли участие десять творческих коллективов из 
разных уголков республики. По итогам творческого 
состязания на окружном этапе Карачаево-Черкесию 
представят: казачий ансамбль «радонесть» из Зелен-
чукской Детской школы искусств (рук. в. шаповалова); 
сводный хор народной песни «Дубравушка» из Дши 
Урупского района (рук. т. Коновалова) и народный 
ансамбль «Казачья воля» из ст. Зеленчукской (рук. 
в. Карпинцов).

Прикоснование
к судьбе

Уважаемая редакция! 
Обращаюсь к вам с прось-
бой о помощи. 

Меня зовут Эдвин. Я из 
Польши, но живу в Ислан-
дии. Через вас я хотел бы 
найти своих друзей, которых 
потерял более 20 лет назад. 
Очень жалею об этом, но 
информации о них почти 
не имею. 

Мы познакомились в Но-
вочеркасске. Марат приехал 
учиться в Новочеркасский 
институт из Черкесска. 
Даша была жительницей 
Новочеркасска. Они встре-
чались. Это было где-то в 
1998-2000 годах. 

Сейчас они женаты, у них 
есть дети. Знаю, что позже 
они жили в Черкесске. Отца 

у Марата не было, имелись 
только мать и сестры. У 
Даши отца тоже не было.

Марат и Даша - замеча-
тельные люди, которым я 
многим обязан. Таких дру-
зей больше нет. Я их искал 
много лет, но никто мне по-
мочь не может. Обращался в 
черкесскую милицию. Писал 
в институт в Новочеркасске. 
Но никакого ответа! 

Но я знаю: их можно 
найти. Пожалуйста, помо-
гите мне.

Эдвин. 

Адрес электронной по-
чты автора - в редакции.

Ищу друзей!
Из почты
редакции
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безский р�н,СПК «Инжичишхо», 1,54 км восточнее от а.Инжичиш�
хо ,  площадью по  5000  кв .м  (пас тбища и  сенокосы) ;
09:03:0000000:4715,:4734, расположенных: КЧР, Хабезский р�
н,СПК «Инжичишхо», 3,35 км восточнее а.Инжичишхо, площадью
по 5000 кв.м (пастбища и сенокос);

Заказчиком кадастровых работ является Псеунов Аскер Муха�
медович, почтовый адрес: КЧР, а.Инжичишхо, ул.Подгорная, д.20,
тел: 89064457365. С проектом межевания земельного участка
можно ознакомиться по адресу: а.Хабез, ул.У.Хабекова 71/15.
Обоснованные возражения относительно размера и местополо�
жения границ ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубли�
кования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а.Хабез, ул.У.Хабекова, 71/15, geodezist09@mail.ru,
тел. 89064436865) настоящим извещает о проведении кадастровых работ по подготовке проекта межевания
в отношении ЗУ, образованных в счет выделяемых земельных долей из общей долевой собственности,
расположенной по адресу: КЧР, Хабезский р�н, СПК «Инжичишхо», с КН: 09:03:0000000:8379, расположен�
ных: КЧР, Хабезский р�н, СПК «Инжичишхо», в 1,8 км юго�восточнее а. Инжичишхо, площадью по 5000 кв.м
(пастбище и сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Хакунов Аслан Мухамедович, адрес: КЧР, Хабезский р�н, а.Ин�
жичишхо, ул.С.Дерева, 23, тел: 89886089090. С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: а.Хабез, ул.У.Хабекова 71/15. Обоснованные возражения относительно размера и ме�
стоположения границ ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по вышеука�
занному адресу.

29 марта № 57 (17164)

АРХЫЗ ПОТРЯС ИНВЕСТОРОВ
24 марта в «Адиюх пэлас» а. Хабез состоялась презен�

тация инвестиционного проекта группы «Синара» по со�
зданию всесезонного туристско�рекреационного комплек�
са «Архыз». Меморандум о намерениях по развитию тури�
стско�рекреационного комплекса «Архыз»  (ТРК) между
Правительством КЧР и группой «Синара» был подписан в
сентябре 2006 года.

«Архыз» � это один из крупнейших инвестиционных
проектов группы «Синара», оценочная стоимость которо�
го составляет 17 млн  рублей. Как сообщил первый вице�
президент ОАО «Интурист�отель�груп» Андрей Ширнин,
работы по разработке проекта планируется завершить в
третьем квартале 2007 года, а ввод первой очереди со�
стоится в 2009 году.

Участники проекта ставят перед собой довольно амби�
циозные задачи: современный ТРК мирового класса «Ар�
хыз» будет крупнейшим горнолыжным курортом России,
сочетающим зимние и летние виды туризма. Туристичес�
кие комплексы «Архыз», «Лунная поляна» и «У слияния трех
рек» рассчитаны на 35 тысяч человек.

3 апреля № 61 (17168)

ПЕРВЫЕ
В ПРИКУБАНЬЕ

В конце марта в здании Прикубанской райадминистра�
ции состоялось знаменательное событие. В торжествен�
ной обстановке женщинам Прикубанья вручались первые
сертификаты на «материнский капитал». Заира Байраму�
кова и Зухра Текеева прибыли на торжество с дочками
Алинами, Фатима Юсуева – с сыном Муслимом… В этот
день в Кавказский приехали женщины из разных сел При�
кубанья.

Выступая перед собравшимися, председатель район�
ного отделения пенсионного фонда Мурза Рамазанов со�
общил, что уже оформлены документы на 17 женщин,
имеющих право на «материнский капитал» в 250 тысяч
рублей. И первой в районе сертификат получила Елизаве�
та Гогуева из села Чапаевского. Причем столь ценную бу�
магу ей вручили перед самым праздником 8 Марта в сто�
лице республики, в президентском зале, где проходил
торжественный прием в честь женщин.

17 апреля № 70 (17177)

 БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ?
В Карачаево�Черкесии в рамках реализации  приори�

тетного национального проекта «Здравоохранение» про�
ходит кампания по вакцинации населения в возрасте от 18
до 35 лет против гепатита В. Сотни медиков в составе
прививочных бригад работают во всех населенных пунк�
тах, чтобы молодое поколение в нашей республике смогло
жить и растить здоровых детей без риска «подхватить»
коварную инфекцию. На сегодняшний день привито по�
рядка 28,5 тысячи человек.

2 августа № 144�145 (17251)

ГРАДОБОЙ
 В ЗЕЛЕНЧУКСКОМ РАЙОНЕ

Беда обрушилась на поселок Даусуз 26 июля вечером
в виде неожиданно выпавшего града. Град, по словам
очевидцев, пришел в поселок со стороны Архыза. Вначале

налетел сильный ветер, затем пошли мелкие градины,
затем все крупнее и, наконец, совсем большие (сухие без
дождя). Кое�кто прихватил по самому большому экземп�
ляру и сохранил в холодильнике. Когда потом измерили,
оказалось, что некоторые градины достигали 8�ми санти�
метров в диаметре. Не жалел град не только кровлю, но и
оконные стекла, в некоторых домах он их полностью рас�
крошил. Глава Даусузского сельского поселения Роберт
Гербеков рассказал, что из 657�ми дворов в Даусузе и 98�
ми в селе  Хуса�Кардоник нет ни одного дома, который бы
не пострадал от стихии.

Стихия нанесла ущерб не только частному сектору.
Нуждаются в ремонте здания школы, администрации, Дома
культуры. По предварительным данным, общая сумма
ущерба по Даусузскому сельскому поселению составила
около 16 млн рублей.

От града пострадал не только Даусуз. Еще сильнее
бушевала стихия в селе Лесо�Кяфарь,  град обрушился
также на села Хасаут�Греческое и Маруха.

16 августа № 154�155 (17261)

ЗНАКОМЬТЕСЬ:  «ЛИФАН»
Автомобильная компания «Дервейс» запустила новый

перспективный проект «Лифан». В его основе – поэтапное
освоение программы по выпуску 25�ти тысяч моделей
автомобилей в год с одновременным созданием в КЧР трех
тысяч новых рабочих мест.

Торжественный спуск с конвейера первого автомобиля
марки «Лифан» состоялся 10 августа в сборочном цехе АК
«Дервейс» (в Черкесске).

27 сентября № 180�181 (17287)

БРАКОВ СТАЛО БОЛЬШЕ
Количество браков, официально оформленных органа�

ми загс КЧР, за январь�май нынешнего года увеличилось
с 1173 до 1238 по сравнению с тем же периодом 2006
года. Среди территорий республики по уровню брачности
лидирует Карачаевский район.

4 октября № 184�185 (17291)

ПАМЯТНИК
РУКОТВОРНЫЙ

Там,  где в г. Черкесске начинается переулок Одесский,
с утра играл камерный оркестр. Классическая музыка со�
ответствовала предстоящему здесь событию – открытию
памятника классику российской литературы великому по�
эту Александру Пушкину. Собственно, это можно назвать
даже мемориальным комплексом: перед памятником по�
строен фонтан в обрамлении небольшого бассейна, раз�
бит цветник, вокруг которого земля вымощена красивой
тротуарной плиткой.

… «Я памятник воздвиг себе нерукотворный», � писал в
свое время поэт. А теперь благодарные потомки воздвига�
ют ему  памятники рукотворные. Когда спало полотнище,
взорам пришедших сюда предстал сидящий на скамейке
юный Пушкин – лицеист, устремивший вдаль романтичес�
кий взгляд…

20 октября № 193�194 (17300)

ИЗ ПОЧТЫ РЕДАКЦИИ
ДО КАКИХ ПОР?

«Уважаемая редакция газеты «День республики»!

Пишу вам, чтобы выразить на страницах газеты свое воз�
мущение. Дело в том, что ЗАО «Карачаево�Черкесский
«Мукомол» работает без пылеуловителей. В результате
деятельности этого предприятия по всему прилегающе�
му району разлетаются пыль и шелуха, и вся близлежа�
щая территории находится в очень неприглядном, нео�
прятном виде…

До каких пор будет продолжаться это безобразие?
Хотелось бы надеяться, что руководители этого завода
обратят внимание на эту проблему и упорядочат дея�
тельность своего предприятия так, чтобы не создавать
проблемы для нас, жителей близлежащего района.

И. Жуков, г. Черкесск».

25 октября № 196�197 (17303)

ОФИЦИАЛЬНО
СОЗДАН НОГАЙСКИЙ РАЙОН

Вступило в законную силу постановление Правитель�
ства Российской Федерации об образовании на терри�
тории Карачаево�Черкесии Ногайского района.

На основании представления Народного Собрания
КЧР Правительство Российской Федерации присвоило
наименование «Ногайский» району с административным
центром в поселке Эркен�Шахар. 17 октября 2007 года
данное постановление было опубликовано в «Российс�
кой газете».

В 2006 году с инициативой образовать на террито�
рии КЧР Ногайский район в Парламент республики об�
ратились члены общественной организации «Бирлик» и
жители ряда населенных пунктов Адыге�Хабльского рай�
она. Ранее, в 2006 году, председатель Правительства
РФ Михаил Фрадков подписал постановление Прави�
тельства об образовании на территории Карачаево�
Черкесии Абазинского района. Таким образом, сейчас
в Карачаево�Черкесии 10 муниципальных районов и 2
городских округа.

1 декабря № 221�222 (17328)

БОЛЬШОЙ
ПРАЗДНИК В БУКОВО

Газификация населенных пунктов Карачаево�Черкесии
– одна  из первоочередных задач, которым уделяет внима�
ние руководство республики. Положительным шагом в их
решении стал пуск газопроводов в поселке  Нижний Архыз
(Буково) Зеленчукского района.

Проблема газификации поселка была поднята Россий�
ской академией наук еще в 1994 году, и на то, чтобы воп�
лотить идею, ушло более десяти лет. Теперь она стала
реальностью – четыре многоквартирных дома, в которых
проживает более четырехсот человек, полностью перешли
на газовое отопление.

27 декабря № 244�245 (17351)

И В ПРАЗДНИК
 НА БОЕВОМ ПОСТУ

24 декабря в Карачаево�Черкесии сдана в эксплуа�
тацию последняя пограничная застава. Ввод нового
комплекса отделения стал завершающим этапом в вы�
полнении федеральной целевой программы обустрой�
ства Государственной границы РФ на 2003�2010 годы в
Северо�Кавказском регионе.

На территории нашей республики за два с полови�
ной года построены и введены в строй пограничные
заставы «Пхия», «Маруха», «Загедан», «Архыз», «Учку�
лан», «Теберда», «Хурзук». Всего по Северо�Кавказско�
му региону, пограничная зона которого протянулась от
Черного моря до Каспийского, в соответствии с феде�
ральной программой обустроены семьдесят два линей�
ных отделения.

В преддверии новогодних праздников новоселье от�
метили пограничники линейного отделения, что нахо�
дится в поселке Архыз Зеленчукского района...

Подготовила
 Татьяна ИВАНОВА.

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

(2007 год)

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г. Черкесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной
почты zbarskaya_tanya@mail.ru. тел. 8 (8782) 26�23�47), выполняются работы по подготовке проекта межевания
земельных участков с кадастровым номером: 09:07:0000000:4810, расположенного: Усть�Джегутинский район, РГУП
«Горный», пашня, поле № 48, площадь 2,1 га.

Заказчиком кадастровых работ является Катчиева Любовь Халисовна (КЧР, г. Черкесск, ул. Панченко, 136, кв.
4, тел. 8�988�910�98�48).

С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Революцион�
ная, 5.

Возражения относительно размера и местоположения границ земельного участка, выделяемого в счет земель�
ных долей принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресам: г. Черкесск, ул. Рево�
люционная, 5 и г. Черкесск, ул. Красноармейская 144.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий
личность, а также документы о правах на земельный участок.

Администрация Счастливенского сельского поселения Прикубанского муниципального района доводит
до сведения пайщиков КДСХП «Счастливое», что против выделов зем. участков, опубликованных в газете
«День республики» от 19.09.2020 г. № 138�139. 1. Выдела Коркмазовым Сапаром М. зем. участка (паст�
бище) площадью 1,46 га, по адресу: КЧР, Прикубанский район, с. Счастливое, из земель КДСХП «Счас�
тливое» в направл. на юго�запад от первой полосы древесно�кустарник. насаждений к х. Аленовское ( от
кургана к хутору). 2. Выдела Айбазовым Магомедом X. зем. участка (пастбище), площадью 1,46 га, по
адресу: КЧР, Прикубанский район, с. Счастливое,  из земель КДСХП «Счастливое» в направл. на юго�запад
от первой полосы древесно�кустарник. насаждений в направл. к х. Аленовское (от кургана к хутору) 3.
Выдела Турклиевыми: Ахмату, Магомеду, Болду, Салпагарову Арсену X. зем. участка (пастбище), площа�
дью 4,38 га по адресу: КЧР, Прикубанский район, с. Счастливое,  из земель КДСХП «Счастливое» в
направл. на юго�запад от первой полосы древесно�кустарник. насаждений в направл. к х. Аленовское (от
кургана к хутору). 4 .Выдела Смакуевыми: Мурату, Солтану, Зауру, Коркмазовой Асият, Тхакоховым Му�
харбием X. зем. участка (пастбище), площадью 5,11 га  из земель КДСХП «Счастливое» в направл. на юго�
запад от бывшего х. Голубеновка 5. Выдела Коркмазовой Оксаной С�У. зем. участка (пастбище), площадью
0,73 га из земель бывшего КДСХП «Счастливое» по направлению на северо�восток от Счастливое к. х.
Аленовское. 6. Опубликованной в газете «День республики» от 26.09.2020 г.№ 142�143. Выдела Коркма�
зовым Ильясом 3. 4 зем. участка (пастбище), каждому площадью 0,73 га из земель бывшего КДСХП
«Счастливое» по адресу: КЧР, Прикубанский район, с. Счастливое, из земель, массива, расположенного
между с. Счастливое и х.Аленовское, дорогой на карьер «Аленовский». 7. Выдела Урусовой Пайрус М.4 зем.
участка (пастбище), каждому площадью 0,73 га из земель быв. КДСХП «Счастливое» по адресу:  КЧР,
Прикубанский район, с. Счастливое, из земель, массива, расположенного между с. Счастливое и х. Але�
новское, р. Калмычок, дорогой на карьер «Аленовский». 8. Опубликованной в газете «День республики»
от 22.09.2020 г. № 140. Выдела Аджиевым Нерчуком X. зем. участка (пастбище), площадью 0,73 га из
земель быв. КДСХП «Счастливое» по адресу: КЧР, Прикубанский район, с. Счастливое, из земель, массива,
расположенного между с. Счастливое и х. Аленовское. Администрации Счастливенского сельского поселе�
ния.

Совет пайщиков СПК «Красновосточный» возражает в отноше�
нии объявления опубликованного в газете «День республики» № 142�
143 (20247) от 26.09.2020 г., от имени ООО «Межевик» в лице када�
стрового инженера Найманова А. Т. по проведению межевых работ
на участке с кадастровым номером 09:08:0010103:148, расположен�
ного по адресу: РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК «Красново�
сточный» в урочище Рябина, участок № 1�66, площадью 1267720 кв.
м по 1,92 га в связи с выявлением нарушения действующего зако�
нодательства со стороны Главы администрации Красновосточного
СП.

Совет пайщиков СПК «Красновосточный»:
Камбиев Ауес Ауолевич
Шоов Робер Хаджимусович
Каблахов Рустам Юрьевич
Кичев Сергей Сулейманович
Пшунов Вланд Зурабович
Джемакулов Марат Магаруфович �
Аджибеков Исмель Алимурзович
Байкулов Хусей Замаш�Гериевич
Каблахов Валерий Даткович
Джемакулов Нурий Магаруфович
Макова Таисия Самсоновна

Утерянный аттестат серия Б № 3086093 об основном общем
образовании, выданный районной вечерней (сменной) средней
общеобразовательной школой Прикубанского района в 2003 году
на имя Абдулаева Алия Ахмедовича, считать недействитель�
ным.

На 87�м году ушел из жизни заме�
чательный человек, заслуженный врач
Карачаево�Черкесской Республики, ве�
теран труда, труженик тыла.

Беззаветно преданный своей рабо�
те, проработавший в сфере здравоох�
ранения 55 лет, он все свои знания,
полученные в учебе и многолетней
практике, отдавал людям, тем, кто ве�
рил и доверял ему свое здоровье и
жизнь. К каждому пациенту, обращав�
шемуся к нему за помощью, Асхат Ма�
гомедович находил индивидуальный
подход, с учетом возраста, особенно�
стей характера, диагноза больного,
чем заслужил любовь своих пациен�
тов.

Родился 1 мая 1934 года в ауле
Верхняя Теберда Карачаевского райо�
на КАО.

3 ноября 1943 года вместе со всем
карачаевским народом был репресси�
рован и выслан в Среднюю Азию.

С 1954 по 1957 год обучался в Ташкентском медицинском инсти�
туте, с 1957 по 1960 год – в Ставропольском медицинском институте,
там же проходил ординатуру с 1969 по 1971 год.

С  1960 года начал трудовую деятельность в медицине в должно�
сти терапевта и главного врача Кызыл�Октябрьской участковой боль�
ницы, проработав там до 1993 года. С 1993 года по 2015 год работал
врачом�терапевтом в Сторожевской участковой больнице.

На всех участках его трудовой деятельности Асхат Магомедович
пользовался уважением, заслуженным авторитетом.

За достигнутые успехи в труде был награжден медалью «Ветеран
труда» в 1985 году, знаком «Почетный донор России» в 2005 году,
званием «Заслуженный врач КЧР» в 2002 году, медалью «За добле�
стный труд в годы Великой Отечественной войны 1941 – 1945 гг»,
многочисленными почетными грамотами.

Асхат Магомедович за свою жизнь пятикратно совершил хадж в
Мекку.

Искренние соболезнования родным, близким, друзьям нашего
доброго земского доктора.

Администрация Кызыл�Октябрьского сельского поселения
от имени благодарных жителей аула Кызыл�Октябрь.

Памяти
Асхата�Хаджи Магомедовича Биджиева

На днях Карачаево�Черкесская республиканская детс�
кая библиотека им. С.П. Никулина объявила о проведении
республиканского творческого конкурса «Говорят литера�
турные герои». В нем могут принять участие читатели дет�
ских библиотек КЧР в возрасте от 11 до 15 лет.

Конкурс проводится заочно в номинациях: литератур�
ное творчество (рассказ, сочинение, эссе); исследователь�
ская работа; изобразительное творчество (рисунок, пла�
кат); электронная презентация; видеоролик. В основе твор�
ческих работ должны быть использованы литературные
произведения, затрагивающие тему алкоголизма, курения
и наркомании. И, конечно, конкурсанты должны проявить
фантазию, находчивость, самостоятельность, а не обра�
щаться за готовыми решениями в Интернет. Тогда они, как
минимум, получат грамоту за участие, а победители в каж�
дой возрастной группе по номинациям будут награждены
дипломами и призами.

Работы принимаются до 2 ноября 2020 года.
 Конкурс проводится при поддержке Министерства об�

разования и науки КЧР и Министерства культуры КЧР. Бо�
лее подробную информацию о нем можно узнать из По�
ложения о республиканском творческом конкурсе «Говорят
литературные герои» на странице библиотеки ВКонтакте http:/
/vk.com/id247205524, на сайте библиотеки https://
db.kchr.muzkult.ru и на официальном сайте Министерства куль�
туры КЧР. За справками обращаться в отдел перспективного
развития библиотеки, кабинет № 8, тел.: 8(8782) 28�10�60.

Соб. инф.

РАЗНОЕ

Внимание: конкурс!

« Го в о р я т
литературные герои»

С удовольствием читаю рецепты в вашей газете под
рубрикой «И вкусно, и полезно». Иные, особенно когда они
касаются мексиканской кухни, живо мне напоминают пе�
редачу Юлии Высоцкой на ТВ «Едим дома», когда та, об�
ращаясь незнамо к кому, начинает сыпать названиями
заморских продуктов, которых днем с огнем не найдешь в
нашей провинции, другими порой никого не удивишь, я же
хочу предложить вашему вниманию рецепт старинного
русского напитка, и больше чем уверен, что на сегодняш�
ний день мало кто может похвастаться тем, что пробовал
когда – то сбитень.

 В нашей семье этот напиток постоянно готовила ба�
бушка. Мария Ниловна – так ее звали � была родом из
большой купеческой семьи из Астрахани. За моего деда,
сторожевского казака, вышла замуж без благословения
своего батюшки, очень жестокосердного человека, но не
просчиталась. Прожила с моим дедом Афанасием в любви
и согласии долгую и счастливую жизнь. Кухарить была
мастерица, каких поискать. Вот и сегодня, светло памятуя
о ней, хочу поделиться с вами рецептом старинного рус�
ского напитка. Для приготовления сбитня надо в кипящей
воде растворить мед, положить в нее лавровый лист, ко�
рицу, гвоздику, имбирь, кардамон, мускатный орех, дру�
гие пряности и кипятить.

 Вот бабушкины пропорции на один литр воды: сахар �
150 г, мед� 150 г, лавровый лист �2 шт., гвоздика, корица,
имбирь и кардамон – по 5. Кипятить 10�15 минут, дать
настояться и процедить.

 Мед �100 г, сахар �50 г, корица �0,3, гвоздика�0,2, �
мята�0,2, хмель�три штуки. Растворить в кипящей воде мед
и сахар, добавить корицу и гвоздику и кипятить 15 минут.
В горячий напиток добавить мяту и хмель. Дать настояться
и процедить.

 Попробуйте, не пожалеете!
С уважением, П. КАНКУРОВ.

г. Карачаевск.

Из почты редакции

Русский сбитень


